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البند 120 من جدول الأعمال )تابع(

تنشيط أعمال الجمعية العامة

أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  الفريق  تقرير 
)A/70/1003( الجمعية العامة

مشروع قرار )A/70/1003، الفقرة 67(

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن الجمعية 
قد نظرت في البندين 119 و 120 من جدول الأعمال في 
المناقشة المشتركة التي جرت في جلستها العامة الـ 45، والتي 

عقدت في 3 تشرين الثاني/نوفمبر 2015. 

الجمعية  فيه  تنظر  قرار  مشروع  آخر  أن  المناسب  ومن 
العامة في هذه الدورة يتعلق بمواصلة تنشيط أعمال الجمعية. 
أعمال  بتنشيط  المعني  العامل المخصص  الفريق  وأهنئ أعضاء 
الجمعية العامة على تقديمهم مشروع قرار تاريخي آخر. وعلى 
لسفير  امتناني  خالص  عن  أعرب  أن  أود  الخصوص،  وجه 

إمفولا،  ويلفريد  ناميبيا  وسفير  دروبنياك  فلاديمير  كرواتيا 
أدارا  اللذين  المخصص،  العامل  للفريق  المشاركين  الرئيسين 

باقتدار مناقشات الفريق العامل ومفاوضاته المعقدة. 

البارزة  الإصلاحات  من  عددا  القرار  مشروع  يتضمن 
التي ستستمر في تنشيط أعمال الجمعية العامة ونحن ننتقل إلى 
عقدها الثامن. ويشير إلى الحاجة الماسة إلى مواصلة تعزيز دور 
وسلطة الجمعية العامة وتحسين أساليب عملها. وخلال ما كان 
بالفعل عاما حاسما لعملية تعيين المسؤول الإداري الأول المقبل 
للمنظمة، يواصل مشروع القرار معالجة كيفية اختيار الأمين 

العام والرؤساء التنفيذيين الآخرين وتعيينهم.

فيما  له  أثر  أكبر  العام يحدث  هذا  قرار  مشروع  ولكن 
يتعلق بشفافية ومساءلة رئيس الجمعية العامة ومكتب الرئيس. 
المسألة،  أولوية عليا لهذه  أوليت  بداية ولايتي كرئيس،  ومنذ 
أنا وأعضاء  التي اضطلعنا بها،  بالكيفية  يتعلق  فيما  ولا سيما 

مكتبي، بمسؤولياتنا.
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للدول الأعضاء أرحب ترحيبا حارا  بكثير من الامتنان 
بالخطوات التي يقترحها مشروع القرار لتعزيز مكتب الرئيس. 
القسم الذي أعلم أن خلفي يتطلع إلى  أداء  وأبرزها يتضمن 
ستنطبق  السلوك  لقواعد  ومدونة  اليوم  وقت لاحق  أدائه في 
التدابير  من  عدد  أيضا  وهناك  المكتب.  موظفي  على  أيضا 
معا،  تناولها  عند  تشكل،  التي  القرار  مشروع  في  الأخرى 
مجموعة من الإجراءات الموضوعية لتعزيز نزاهة مكتب الرئيس 
وبالتالي سلامة وشرعية الجمعية العامة والأمم المتحدة نفسها. 
وتشمل التكليف بحفظ السجلات ومتطلبات الإفصاح المالي 
وفحص المساهمات في الصندوق الاستئماني وإحاطات التوجيه 

الشاملة لموظفي مكتب الرئيس. 

والحسن  الفعال  للعمل  آخر  مثال  القرار  مشروع  إن 
التوقيت والحاسم من جانب الجمعية العامة. وإذ توشك فترتي 
أن  بتفاؤل كبير بشأن ما يمكن  الانتهاء، أشعر  كرئيس على 
نحققه في الأمم المتحدة عندما نعمل معا. وتحديدا أشعر بتفاؤل 
حيال حقيقة أن الجمعية العامة، وهي الهيئة التداولية التمثيلية 
تواصل زيادة  المتحدة -  الأمم  السياسات في  الرئيسية لصنع 
قدرتها على التصدي بفعالية للتحديات العالمية الكثيرة اليوم في 

مجالات السلام وحقوق الإنسان والتنمية المستدامة. 

نشرع الآن في النظر في مشروع القرار الوارد في الفقرة 
67 من تقرير الفريق العامل المخصص. 

أعطي الكلمة لممثل الأمانة العامة.

والمؤتمرات(  العامة  الجمعية  شؤون  )إدارة  أبليان  السيد 
 153 للمادة  وفقا  ببيان  أدلي  أن  أود  بالإنكليزية(:  )تكلم 
من النظام الداخلي للجمعية العامة. وباعتماد مشروع القرار 
الوارد في الفقرة 67 من تقرير الفريق العامل المخصص المعني 
بتنشيط أعمال الجمعية العامة )A/70/1003( المعنون “تنشيط 
أعمال الجمعية العامة”، تطلب الجمعية العامة في الفقرة 64 

من مشروع القرار إلى الأمين العام

المقترحة  البرنامجية  الميزانية  سياق  في  يقدم،  “أن 
باستعراض  مقترحات   2019-2018 السنتين  لفترة 
الجمعية  رئيس  لمكتب  الميزانية  في  المخصص  الاعتماد 
التوصيات  مراعاة  ومع  المتبعة  للإجراءات  وفقا  العامة 
عن  العام  للأمين  التابعة  العمل  فرقة  تقرير  في  الواردة 
سير العمل في مكتب رئيس الجمعية العامة وتتطلع في 
المقترحات خلال الجزء  النظر في تلك  الصدد إلى  هذا 

الرئيسي من دورتها الثانية والسبعين”.

وتنص التوصيات الواردة في الفقرة 68 من تقرير فرقة 
العام بشأن عمل مكتب رئيس الجمعية  التابعة للأمين  العمل 

العامة الدول، في الفقرة الفرعية )ك( على

إنشاء  اقتراح  في  العام  الأمين  ينظر  أن  “ينبغي 
وظيفة إضافية برتبة ف-5 في المكتب، يمكن شغلها لمدة 
تصل إلى خمس سنوات. وسيتولى شاغل الوظيفة إدارة 
بين  فيما  المعارف  ونقل  بالاستمرارية  المتعلقة  المسائل 
الرؤساء والدورات، فضلا عن المساعدة في إعداد تقرير 
الرئيس في نهاية رئاسته والإحاطة الموصى بها للرئيس و/

أو المكتب بشأن تسليم المهام”.

وفي الفقرة الفرعية )ن(، يذكر التقرير 

موارد  تخصيص  العام  الأمين  يقترح  أن  “ينبغي 
لمدة  وتداخلها  المهام  تسليم  لتكاليف  البرنامجية  الميزانية 
أشهر،  ثلاثة  تدوم  التي  الانتقالية  الفترة  محدودة خلال 
حتى يتسنى للرؤساء القادمين الاستفادة إلى أقصى حد 

من الفترة الانتقالية”.

في  الوارد  القرار  مشروع  العامة  الجمعية  اعتمدت  وإذا 
بتنشيط  المعني  العامل المخصص  الفريق  تقرير  الفقرة 67 من 
أعمال الجمعية العامة، ستكون هناك آثار في الميزانية البرنامجية 
مبلغ  التالي:  النحو  على   ،2019-2018 السنتين  لفترة 
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النحو  برتبة ف -5 على  200 275 دولار لإنشاء وظيفة 
الموصى به في الوثيقة A/70/783، الفقرة 68 )ك(، باستخدام 
دولار   178 800 ومبلغ  المائة؛  في   50 قدره  شغور  عامل 
تداخل لمدة شهر واحد  فترة  لتغطية  العامة  المؤقتة  للمساعدة 
كل سنة لأربع وظائف: وظيفتان برتبة مد -2 ووظيفة واحدة 
برتبة مد - 1 ووظيفة برتبة ف -5 لمتطلبات التسليم والتداخل 

لمساعدة رؤساء الجمعية العامة القادمين والمنتهية ولايتهم. 

وعليه فإن اعتماد مشروع القرار الوارد في الفقرة 67 من 
الجمعية  أعمال  بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  الفريق  تقرير 
العامة سيؤدي إلى نشوء احتياجات إضافية من الموارد تصل 
 .2019-2018 السنتين  لفترة  دولار   454 000 لنحو 
الميزانية  إطار  في  الإضافية  الاحتياجات  هذه  في  وسيُنظر 

البرنامجية المقترحة لفترة السنتين 2019-2018. 

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: تبت الجمعية الآن في مشروع 
القرار المعنون “تنشيط أعمال الجمعية العامة” الوارد في الفقرة 
67 من تقرير الفريق العامل المخصص المعني بتنشيط أعمال 

الجمعية العامة. هل لي أن أعتبر أن الجمعية تقرر اعتماده؟ 

اعتمد مشروع القرار )القرار 305/70(.

الرئيس )تكلم بالإنكليزية(: نستمع الآن إلى بيانات يدلى 
بها بعد اتخاذ القرار. 

أعطي الكلمة الآن لمراقب الاتحاد الأوروبي.

)تكلم  الأوروبي(  )الاتحاد  أكير  دين  فان  السيد 
بالإنكليزية(: يشرفني أن أتكلم باسم الاتحاد الأوروبي والدول 

الأعضاء فيه. 

القرار  باتخاذ  الأعضاء  ودوله  الأوروبي  الاتحاد  يرحب 
305/70 المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة. نود أن نشكركم 
اليوم وعلى مشاركتكم في  الرئيس على عقد جلسة  سيدي 
أيضا  بالشكر  مدينون  ونحن  الجمعية.  أعمال  تنشيط  عملية 

السيد فلاديمير دروبنياك وسعادة  للرئيسين المشاركين سعادة 
باقتدار  قادا  اللذين  وفريقيهما،  إيمفولا،  إ.  ويلفرد  السفير 
الشخصية وحكمتهما  بدون مشاركتهما  التفاوضية.  العملية 
وروح الدعابة التي يتحليان بها وصبرهما الفائق ما أمكن تحقيق 
هذه النتائج. ونشكر أيضا الأمانة العامة وبخاصة السيد جورج 
المشاركين في هذه  العامة  الأمانة  الآخرين من  والزملاء  زينر 
العملية على مشاركتهم المفيدة. ونود أن نسلط الضوء على 
الجو البناء الذي ساد طوال فترة المفاوضات وأن نشكر جميع 
الشركاء المتفاوضين على مشاركتهم في تنشيط الجمعية العامة. 

يتضمن القرار الذي تم اعتماده للتو عناصر هامة جديدة 
ما كانت لتـتحقق لولا المرونة التي أبدتها جميع الدول الأعضاء 
في  آخر  معلما  القرار  اعتبار  يمكن  المفاوضات.  في  المشاركة 
الرئيس.  المؤسسية لمكتب  والذاكرة  والشفافية  المساءلة  تعزيز 
تفصيلية  معلومات  إتاحة  وعلى وجه الخصوص، يشمل هذا 
التوظيف  وملاك  رسمية  مهام  في  والسفر  المالية  الشؤون  عن 
وأنشطة مكتب الرئيس؛ وشكل موحد لمخلص تسليم المهام 
ستتم  الذي  المستفادة  والدروس  الممارسات  لأفضل  الخطي 
إحالته إلى خليفة الرئيس وإتاحته للدول الأعضاء؛ والمحافظة 
على السجلات والذاكرة المؤسسية خلال فترة ولاية الرئيس 
باستخدام مرافق حفظ السجلات والمحفوظات القائمة؛ وبذل 
جهود جديدة من أجل إيجاد فرص متساوية للرجال والنساء 
وضمان التوازن بين الجنسين على نطاق منظومة الأمم المتحدة 
مصادر  عن  المعلومات  على  والحصول  الرئيس؛  مكتب  وفي 
الآخر  والعنصر  الرئيس.  مكتب  موظفي  وملاك  التمويل 
المالية  الذمة  إقرارات  تقديم  على  الاتفاق  هو  إبرازه  الواجب 
عند تولي الرئيس لمهامه وعند إنتهائه منها، تمشيا مع برنامج 
الأمم المتحدة الحالي للإفصاح المالي. ونؤكد كذلك ضرورة 
فحص جميع المساهمات من جانب مكتب الأخلاقيات وتوجيه 
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التابع  الاستئماني  الصندوق  العينية عن طريق  المساهمات غير 
للأمم المتحدة. 

وأحرز تقدم أيضا في مجالات أخرى، مثل وضع مدونة 
سلوك يلتزم بها الرئيس، بما في ذلك أعضاء مكتبه أو مكتبها 

والقسم الذي سيؤديه أو تؤديه. 

بين  والتفاعلَ  التعاونَ  بتعزيز  المتعلقُ  القرارُ  هذا  ويكمّل 
البعثات الدائمة لدى الأمم المتحدة والأمانة العامة من خلال 
العناصر، وغيرها  هذه  وتكفل كل  الشامل.  التفاعلي  الحوار 
من العناصر المتفق عليها في القرار، صورة عامة أفضل للأمم 

المتحدة بصفة عامة، ولمكتب الرئيس.

الأوروبي  الاتحاد  مجلس  اعتمد  حزيران/يونيه،   22 وفي 
أولويات عمله للدورة السبعين للجمعية العامة. وتؤكّد هذه 
الأولويات التزام الاتحاد الأوروبي بمبادئ ومقاصد ميثاق الأمم 
الإدارة  نظم  وتنشيط  إصلاح  إلى  بالحاجة  وتعترف  المتحدة 
العالمية، الذي يمثّل تنشيط أعمال الجمعية العامة عنصراً أساسياً 
فيها. ومن هذا المنطلق، أود الإشارة إلى استعدادنا للمشاركة 

البنّاءة في هذه العملية.

الرئيس،  نائب  )الكاميرون(،  مونتي  تومو  السيد  تولى 
رئاسة الجلسة.

يشرفني  بالإنكليزية(:  )تكلمت  )إستونيا(  ليند  السيدة 
والشفافية،  والاتساق  المساءلة  فريق  عن  بالنيابة  أتكلم  أن 
الصغيرة  التالية  الـ 25  البلدان  من  يتألف  أقاليمي  فريق  وهو 
مجلس  عمل  أساليب  تحسين  إلى  الساعية  الحجم  والمتوسطة 
بابوا  أيرلندا،  أوروغواي،  إستونيا،  الأردن،  وهي:  الأمن 
سلوفينيا،  رواندا،  الدانمرك،  بيرو،  البرتغال،  الجديدة،  غينيا 
السويد، سويسرا، شيلي، غابون، غانا، فنلندا، كوستاريكا، 
السعودية،  العربية  المملكة  ملديف،  ليختنشتاين،  لكسمبرغ، 

النرويج، النمسا، نيوزيلندا وهنغاريا. 

بتوافق  اليوم   305/70 القرار  باعتماد  بحرارة  ونرحب 
الآراء، ونود أن نشكر الرئيس ليكيتوفت على قيادته، وكذلك 
المعني  المخصص  العامل  للفريق  المجدّين  المشاركين  الرئيسين 
لكرواتيا  الدائمين  الممثلين  العامة،  الجمعية  أعمال  بتنشيط 
المستمر.  وتفانيهما  وإبداعهما  الممتاز  عملهما  على  وناميبيا، 

كما نقدم خالص الشكر إلى جميع الأفرقة والأمانة العامة. 

ويود فريق المساءلة والاتساق والشفافية أن يقدم بعض 
التعليقات بشأن المجموعة المعنية باختيار وتعيين الأمين العام 

المقبل والرؤساء التنفيذيين الآخرين الذين يقصدهم القرار. 

اتفاق  إلى  توصل  المخصص  العامل  الفريق  أن  ويسرنا 
بأحكام   321/69 التاريخي  القرار  لاستكمال  الآراء  بتوافق 
متضمنة في قرار هذا العام، وهو ما يؤكد المنجزات التي تحققت 
حتى الآن. وقد أخذنا نظرة عامة واضحة عن المرشحين الذين 
تقدموا لمنصب الأمين العام وشاركنا في حوارات غير رسمية 
معهم - وهي عملية نعتقد أنها سوف تصبح وينبغي أن تصبح 
قاعدة في المستقبل. وبما أن الدورة الجديدة تبدأ اليوم وعملية 
مرحلتها  إلى  تصل  ولكنها  فحسب  جارية  ليست  الاختيار 
النهائية، فيسرّنا أن القرار الذي اعتمد للتو يطلب إلى رئيس 
الجمعية العامة في دورتها الحادية والسبعين العمل بنشاط لدعم 

العملية. 

ويواصل فريق المساءلة والاتساق والشفافية تأييد الشخص 
ليتم  وشفافة،  عادلة  اختيار  عملية  عن  سينبثق  الذي  الأكفأ 
المقبل.  العام  الأمين  بصفة  العامة  الجمعية  جانب  من  تعيينه 
ولذلك يسرنا أن مؤهلات ومعايير واضحة ودقيقة أدرجت 
الفقرة 45  أيضاً. وعلاوة على ذلك، في  العام  قرار هذا  في 
تتجسّد  العليا،  التعيينات  تتناول  المختلَف عليها كثيراً، والتي 
والاتساق  المساءلة  لفريق  الأجل  طويلة  المواقف  بشكل جيد 
والشفافية. وما فتئنا ندعو الأمين العام لتوخي الاستقلالية في 
اختيار كبار الموظفين، فضلًا عن احترام أعلى معايير الكفاءة في 
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هذه التعيينات، مع كفالة التوزيع العادل والمنصف على أساس 
التوازن الجنساني واتساع القاعدة الجغرافية قدر الإمكان. 

تواصل الاضطلاع  العامة  أن يرى الجمعية  الفريق  ويود 
ذلك  في  بما  الميثاق،  بموجب  منها  المتوخى  الشرعي  بالدور 
الحق في صياغة القرار النهائي بشأن تعيين الأمين العام. ونأمل 
كانت  كما  مشجعة  الاختيار  من  النهائية  المرحلة  تكون  أن 
العملية برمتها حتى الآن. وفي هذا الصدد، يدعو الفريقُ مجلسَ 
الأمن مرة أخرى، اتفاقاً مع الآراء التي أعرب عنها الرئيس، 
إلى الارتقاء إلى مستوى توقعات سائر الأعضاء بشأن المعيار 
ونتائج  الاختيار  عملية  في  والشفافية  الانفتاح  من  الجديد 

الاقتراع الشكلية.

الرئيس  فريقنا  باسم  أشكر  أن  مخلصاً  أود  الختام،  وفي 
ليكيتوفت على عمله الممتاز في إدخال معايير جديدة للشفافية 
وأيضاً  المقبل  للرئيس  النجاح  كل  وأتمنى  المتحدة،  الأمم  إلى 

للجمعية العامة برمتها في اختتام عملية الاختيار هذه. 

بالإنكليزية(:  )تكلم  )البرازيل(  دوارتي  السيد سوبرال 
بشأن  الآراء  بتوافق  آخر  باهر  قرار  باعتماد  البرازيل  ترحب 
أن  ونودّ   .)305/70 )القرار  العامة  الجمعية  أعمال  تنشيط 
نشكر السفير فلاديمير دروبنياك ممثل كرواتيا والسفير ويلفريد 
الثانية على  السنة  الممتاز في  ناميبيا على عملهما  إمفولا ممثل 
المخصص  العامل  للفريق  المشاركين  الرئيسين  بصفة  التوالي 

المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة.

العام  في   321/69 القرار  أدخل  معروف،  هو  وكما 
الماضي تغييرات هامة على عملية اختيار وتعيين الأمين العام. 
الرسمية بين  التغييرات - لا سيما إجراء الحوارات غير  وهذه 
المرشحين والجمعية العامة - قد أسهمت حتى الآن في الشفافية 
المقبل إلى  العام  الديمقراطي في عملية اختيار الأمين  والتفاعل 
القرار الذي اتخذ للتو، بعد 10  درجة غير مسبوقة. ويجسّد 
أشهر من المناقشات والمفاوضات المكثفة، التزاماً مماثلًا بعملية 

الأمم  في  أكبر  وديمقراطية  بشمول  تتسم  التي  القرار  صنع 
المتحدة.

في  استُحدثت  التي  التطورات  فإن  نظرنا،  وجهة  ومن 
الفقرتين 44 و 45 من القرار هذا العام تستحق إشارة خاصة. 

وتشدد الفقرة 44، ضمن نقاط أخرى، على أن

الأمين  من  العليا  المناصب  في  التعيينات  “عملية 
العام داخل المنظمة ينبغي أن تكون شاملة وشفافة”. 

وتؤكد الفقرة 45، من جانبها، على أنه “كقاعدة عامة، 
ينبغي ألا يكون هناك احتكار في الوظائف العليا في منظومة 
الأمم المتحدة من جانب مواطني أي دولة أو مجموعة دول”.

ومن المفارقات أن جزءاً من هذه التجديدات الباهرة - 
العليا  الوظائف  احتكار في  هناك  يكون  ألا  ينبغي  أنه  تحديد 
للمنظمة - يأتي من صيغة توافق الآراء التي سبق الاتفاق عليها. 
المؤرخ  و 241/51  المؤرخ 1992  القرارين 232/46  إن 
1997، اللذين اعتمدا كلاهما من دون تصويت، قد أسسا 
لهذا المبدأ بعد انتهاء الحرب الباردة. وينبغي تسليط الضوء على 
أهمية أن نعيد تأكيد هذا المفهوم في هذا الوقت. ومع اقتراب 
بات  العامة،  الجمعية  قبل  من  الجديد  العام  الأمين  انتخاب 
ضرورياً جداً أن يوجّه هذا المبدأ التعيينات التي يقوم بها الأمين 
العام منذ البداية. إن تحسين أداء الأمانة العامة جزء حيوي من 
إصلاح الجمعية العامة للأمم المتحدة ككل وتنشيطها، وليس 
هناك وقت أفضل لتجديد الالتزام بهذه الفكرة من هذا الوقت.

ويجلب قرار هذا العام أيضاً الابتكارات الهامة في مجالات 
أخرى، ولا سيما فيما يخص الرئيس ومكتبه. وبعد 70 عاماً، 
وُضع  انتظارها، كما  طال  التي  الأخلاقيات  مدونة  إنشاء  تم 
قسَم لمنصب الرئيس. وبالإضافة إلى ذلك، فالتدابير من قبيل 
تقديم الإقرارات المالية من رؤساء الجمعية العامة، وقيام مكتب 
الأمم المتحدة للأخلاقيات بفحص جميع المساهمات المقدمة إلى 
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الصندوق الاستئماني لدعم مكتب الرئيس، فضلًا عن إتاحة 
الموارد إلى الرؤساء من تاريخ انتخابهم سيسهم في التقيد بأعلى 
معايير الشفافية والأخلاقيات وسيمثل إسهاماً إيجابياً في تعزيز 

أنشطة مكتب الرئيس.

غير أن القرار لم يرقَ إلى مستوى التوقعات بشأن السبل 
الأخرى الممكنة لتحسين وتعزيز عمل رئيس الجمعية العامة، 
ولا سيما فيما يتعلق بالحاجة التي طال انتظارها لتزويد المكتب 

بالموارد المجدية من الميزانية العادية.

العامة، والتأكيد  بتنشيط الجمعية  مُلتزمة  البرازيل  وتبقى 
الهيئة الأكثر ديمقراطية  المحوري، بصفتها  مجدداً على دورها 
وتمثيلًا لصنع القرار في المنظمة، فضلًا عن ضمان دور أنشط 
للجمعية العامة في تسمية الأمين العام، عملًا بالمادة 97 من 
ميثاق الأمم المتحدة. فلا يمكن للجمعية العامة أن تكون مجرَّد 

هيئة للموافقة التلقائية. 

أخيراً، بما أنَّ هذا هو القرار الأخير الذي سيُعتمَد في هذه 
الذي  المتميز  العمل  الرئيس على  أهنِّئ  أن  أود  فإنني  الدورة، 
أنجزه بصفته رئيس الجمعية العامة في دورتها السبعين. ومن بين 
المبادرات الهامة العديدة التي نفَّذها الرئيس أثناء فترة ولايته، 
أود أن أخصَّ بالذكر مشاركته الفعالة في ضمان اختيار الأمين 
العام المقبل على نحو ديمقراطي، وذلك بتنظيم جلسات حوار 
مع  المبتكَر  المفتوح  اللقاء  عن  فضلًا  رسمية،  غير  استماع  أو 
المرشحين، الذي بثَّته شبكة تليفزيون الجزيرة. ولولا التزامه، 

ربما لم نكن لنصل إلى هذا الحد. 

السيدة ميخيا فيليث )كولومبيا( )تكلمت بالإسبانية(: 
رَين المشاركَين، السفير فلاديمير دروبنياك والسفير  أشكر الميسِّ
ويلفريد إمفولا، على عملهما الدؤوب، والرئيس ليكتوفت، 
على جهوده العظيمة للوصول بنا إلى حيث نجد أنفسنا اليوم. 
وكما فعلنا في هذا المنتدى نفسه في العام الماضي، أود في هذه 
السنة أن أعرب، بالنيابة عن وفد بلدي وعن بلدي، امتناننا إلى 

الرئيس ليكتوفت على الطريقة التي قاد بها سفينتنا طوال هذه 
الأشهر الـ 10 من المفاوضات المكثفة، لترسو في الميناء بأمان 

نحو تنشيط أعمال الجمعية العامة. 

زت الانتقادات على  على مدى عدد من السنوات، تركَّ
إجراءات  اتخاذ  وعدم  المنظمة،  داخل  الآراء  توافق  فقدان 
مضطرب  لعالَم  العالمية  التحديات  تواكب  لجعلها  ملموسة 
بازدياد. لقد قطعنا شوطاً طويلًا، ولكن بات واضحاً، أكثر 
الدولي  المجتمع  بصفتنا  معاً،  بعملنا  أنه  آخر،  وقت  أي  من 
للدول الأعضاء في الأمم المتحدة، حقَّقنا نتائج مثمرة، بهدف 
جعْل جهازها الرئيسي أكثر شمولية وديمقراطية وشفافية. وأود 

تسليط الضوء على ثلاثة جوانب رئيسية. 

اليوم،  اتُّخِذ  الذي   ،305/70 القرار  بفضل  أولًا، 
يسلِّط  فالقرار  أكثر شمولية.  الآن جمعية عامة  لدينا  أصبحت 
جنسانياً  توازناً  المتحدة  الأمم  تحقق  أن  على ضرورة  الضوء 
وجغرافياً. وأود أن أكون صريحة في القول إنَّ هذا ليس أمراً 
 ،2015 لعام   321/69 القرار  ضوء  في  سيما  ولا  عادياً، 
الذي استطعنا من خلاله تحقيق مشاركة كبيرة للسيدات في 

الترشح لمنصب الأمين العام. 

الآن  لدينا  أصبحت   ،305/70 القرار  وبفضل  ثانياً، 
ما بيننا في صقل  أكثر ديمقراطية. وقد نجحنا في  جمعية عامة 
 - الأخرى  والأجهزة  الجمعية  بين  بها  المعمول  الإجراءات 
والاجتماعي  الاقتصادي  والمجلس  الأمن  مجلس  يشمل  بما 
يستطيع  - بحيث  المتحدة  الأمم  لمنظومة  المختلفة  والمكوِّنات 
مجموع أجزائها أن يعمل بكفاءة أكبر. وأود أن أوجه اهتماماً 
خاصاً إلى النداء الوارد في القرار من أجل تحقيق مواءمة أكثر 
اتساقاً بين الجمعية العامة وأهداف خطة التنمية المستدامة لعام 
ل الإنجاز الأهم في زماننا  2030 )القرار 1/70(، ممَّا قد يشكِّ

في مجال التنمية. 
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إيجاد جمعية  لم ننجح في  القرار،  هذا  ومن خلال  ثالثاً، 
بكثير،  شفافية  أكثر  منظمة  بل  فحسب،  شفافية  أكثر  عامة 
باعتماد مِدونة الأخلاقيات وأداء رئيس الجمعية العامة لليمين 

لكي تكون إجراءاته أكثر وضوحاً لبقية العالم. 

أمامنا  لا يزال  أنه  الواضح  من  دائماً،  الحال  هي  وكما 
شوط طويل، لكنَّ الزخم الذي ولده لتلك الغاية الفريق العامل 
المخصص المعني بتنشيط أعمال الجمعية العامة يُتيح فضاء رحبا 
أساسي  أمر  المتحدة  الأمم  وتدعيم  الصحيح.  المسار  لمتابعة 
للخطة الطموحة التي اقترحناها. ويجب أن تتطوِّر من كونها 
مجرَّد تطلُّعات لتصبح واقعاً في السنوات الـ 15 المقبلة. وعمل 
م وشفاف وبكفاءة أساسي لبلوغ  الجمعية العامة على نحو منظَّ

تلك الغاية. 

بالنيابة  السيد دروبنياك )كرواتيا( )تكلم بالإنكليزية(: 
ناميبيا،  ممثل  إمفولا،  ويلفريد  السفير  العزيز،  صديقي  عن 
وبالأصالة عن نفسي، أود أن أعرب عن تقديرنا الصادق لكل 
الدول  من  تلقَّيناهما  اللذين  المبتكَرة  والمساعدة  البنَّاء  التعاون 
الأعضاء في الأشهر الماضية. وكان من دواعي الاعتزاز مواصلة 
بتنشيط  المعني  المخصص  العامل  الفريق  رئاسة  في  المشاركة 
ويمكننا  أيضاً،  السبعين  الدورة  خلال  العامة  الجمعية  أعمال 
القول بكل تأكيد إنَّ القرار 305/70، الذي اتخذناه للتو، هو 

نجاحنا المشترك حقاً. 

إنَّ القرار المعروض علينا ليس مجرد خطوة تقدمية هامة 
وشفافيتهما  رئيسها  ومكتب  العامة  الجمعية  كفاءة  زيادة  في 
إنه  أيضاً.  الآراء  لتوافق  انتصار  بل هو  للمساءلة؛  وقابليتهما 
يشكل أفضل مثال على ما يمكننا أن نحققه جميعاً حين نعمل 
معاً بروح السعي إلى بلوغ هدف مشترك والتوصل إلى تسوية 
للقرار  استمرارا  عدة،  نواح  من  أيضاً،  يمثل  وهو  مبتكَرة. 

التاريخي 321/69. 

تنشيط  إطار  في  للتحسين  واسع  مجال  هناك  ويبقى 
القرار  إلى  استنادا  اليوم،  قرار  باتخاذ  ولكن  العامة،  الجمعية 
مبتكَرة  إنَّ تحسينات  بثقة  يقول  أن  للمرء  يمكن   ،321/69
عميقة قد أُنِجزت، وخاصة في مجال اختيار وتعيين الأمين العام، 
القرار ستُلحَق  أنَّ مرفقات  الرئيس. وحقيقة  وتدعيم مكتب 
أهمية  بيان  عن  تُغنينا  العامة  للجمعية  الداخلي  بالنظام  فوراً 

إجرائنا ونطاقه. 

جورغ  السيد  وبخاصة  العامة،  الأمانة  نشكر  أن  ونود 
زينر، على مساعدتهما وسعة معرفتهما ذات المهنية والكفاءة 

والقيمة العالية. 

الجمعية  رئيس  نشكر  حتماً،  آخراً  ليس  ولكن  أخيراً، 
في دورتها السبعين، السيد ماغنز ليكتوفت، وفريق عمله على 
كل الثقة التي أوليت للرئيسين المشاركين وعلى الدعم الفعال 
الحاجة إلى ذلك، في سياق  قُدِّم، كلَّما وحيثما دعت  الذي 

هذا المسعى الصعب. 

في  العامة  الجمعية  رئيس  سيؤدي  قليلة،  ساعات  خلال 
دورتها الحادية والسبعين اليمين، بادئاً بذلك تنفيذ ما حققناه 
بأنَّ  ثقة  على  ونحن  اليوم.  اعتمدناه  وما  الشاق  عملنا  عبْر 
أحكاما هامة أخرى من أحكام هذه الوثيقة الطموحة ستوضع 
موضع التطبيق في وقت قريب جداً أيضاً. وكان من دواعي 
الرائدة. ونحن  العملية  المشاركة في رئاسة هذه  الشرف حقاً 

نشكر الجميع مجدداً. 

الرئيس بالنيابة )تكلم بالفرنسية(: بهذا، تكون الجمعية 
العامة قد اختتمت نظرها في البند 120 من جدول الأعمال. 
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البند 130 من جدول الأعمال )تابع(

منطقة  في  القانونيين  غير  المهاجرين  بمآسي  العالمي  الوعي 
على  خاصة  بصفة  التركيز  مع  المتوسط،  البحر  حوض 

ملتمسي اللجوء السوريين

أنه  بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء  الرئيس 
في الجلسة العامة 116 للجمعية، في 9 أيلول/سبتمبر، أعربت 
الوفود عن آرائها لصالح إدراج هذا البند في مشروع جدول 

أعمال الدورة الحادية والسبعين للجمعية وكذلك ضده. 

السيد منذر )الجمهورية العربية السورية(: تحظى ظاهرة 
سواء  الأعضاء،  الدول  جميع  باهتمام  جوانبها  بجميع  الهجرة 
دول المنشأ أو المقصد، لكونها ظاهرة عالمية تمس جميع شعوب 
العالم. هذه الظاهرة التي يجب على الجميع العمل على معالجتها 
وإيجاد الحلول لها، وذلك بالبحث بموضوعية في جميع جوانبها 
وآثارها حول العالم، وفي المسببات الرئيسية لها في منطقة الشرق 
الإسرائيلي  الاحتلال  واستمرار  الإرهاب  وأبرزها  الأوسط، 
ضد  العسكري  والعدوان  والغزو  المحتلة،  العربية  للأراضي 
دول المنطقة، والإجراءات الاقتصادية القسرية أحادية الجانب، 
وعدم الاكتفاء - كما هو حال البند 130 - بتسليط الضوء 
على منطقة حوض البحر المتوسط فقط، وعلى السوريين دون 
واليمنيين  والعراقيين  الليبيين  اللاجئين  مآسي  سواهم وتجاهل 
والأفغان وغيرهم، التي تدخلت عسكريا في بلدانهم العديد من 

الدول الأعضاء في هذه المنظمة.

وبحسب المكتب الإحصائي للاتحاد الأوروبية، فإن نسبة 
أوروبا  دخلوا  الذين  اللجوء  طالبي  بين  السوريين  اللاجئين 
لا تتجاوز 20 في المائة من مجموع طالبي اللجوء. أي أن 80 
المائة ممن دخل أوروبا هم من جنسيات أفريقية وآسيوية  في 
مختلفة، وأن الإصرار على أن يركز البند 130 على ملتمسي 
دوافع  السوريين دون سواهم سوف يكشف وجود  اللجوء 

سياسية من وراء طرح هذا البند، وليس دوافع إنسانية.

تبذلها  التي  الصادقة  الجهود  فيه  نقدر  الذي  الوقت  وفي 
نرفض  لكننا  السوريين،  لاستضافة  الأعضاء  الدول  بعض 
الألاعيب  في  استغلالهم  خلال  من  إليهم  الإساءة  محاولات 
السياسية والانتخابية والتنافس في الإعلان عن عدم الرغبة في 
استضافتهم، أو محاولة ربطهم بالإرهاب. ونشير إلى ضرورة 
هجرة  لظاهرة  التصدي  في  لمسؤولياته  الدولي  المجتمع  تحمل 
عشرات الآلاف من الإرهابيين المرتزقة الأجانب من مائة دولة 
الناشطة  الإرهابية  بالتنظيمات  للالتحاق  الأعضاء  الدول  من 

في سورية.

والألم  بالأسى  نشعر  السورية  العربية  الجمهورية  إننا في 
على كل سوري اضطر لترك بيته هربا من الإرهاب. ونتمنى 
اليوم قبل الغد أن يتمكن كل سوري، حيثما كان، من العودة 
إلى بيته وقريته ومدرسته وجامعته وعمله، وأن يساهم - إلى 

جانب أبناء وطنه - في إعادة بناء سورية.

من  يتطلب  واللجوء  الهجرة  ظاهرة  إنهاء  إن  وختاما، 
للإرهاب  والراعية  الداعمة  الدول  إلزام  الأعضاء  الدول 
ذات  الأمن  مجلس  قرارات  وتنفيذ  الدعم  هذا  عن  بالتوقف 
أحادية  القسرية  الإجراءات  هذه  إنهاء  يستدعي  كما  الصلة. 
الجانب المفروضة من قبل بعض الدول على الشعب السوري، 
والتي تعتبر سببا رئيسيا في شلل الحياة الاقتصادية وتدمير البنى 
حل  إيجاد  إلى  الرامية  الجهود  دعم  أيضا  ويستدعي  التحتية، 
السورية على أساس حوار سوري -  سياسي سلمي للأزمة 
نطلب  لذلك  خارجي.  تدخل  دون  سورية  وبقيادة  سوري 
عدم إدراج البند 130، بموجب المادة 14 من النظام الداخلي 
مع  بسورية،  تتعلق  التي  العبارة  شطب  أو  العامة،  للجمعية 
التركيز بصفة خاصة على ملتمسي اللجوء السوريين، حذف 

أو شطب هذه الفقرات.

بالروسية(:  )تكلم  الروسي(  )الاتحاد  إيليتشيف  السيد 
إننا نرى أن نظر الجمعية العامة في مشكلة الهجرة غير القانونية 
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في منطقة البحر الأبيض المتوسط ينبغي أن يكون واسع النطاق 
القائمة، بما في  وشاملا، مع الأخذ في الاعتبار كل الجوانب 
ببلدان  المتعلقة  الجوانب  عن  فضلا  الإنسان،  حقوق  ذلك 
المنشأ والعبور والمقصد. ويبدو أن تسليط الضوء على العامل 
السوري في هذه المسألة أمر مسيس وغير مناسب، خاصة وأننا 
ليبيا وحوض  المتدفقين عبر  المهاجرين  ندرك جميعا أن حجم 
البحر الأبيض المتوسط بات بالغ الخطورة لدرجة أنه استلزم 
الأمين  تقرير  وإصدار  الأمن  مجلس  في  خاصة  قرارات  اتخاذ 
العام )A/70/59(، الذي أتت استنتاجاته غير مشجعة. وكما 
نعلم، ففي جنوب البحر الأبيض المتوسط تحديدا أطلق الاتحاد 
ولذا،  صوفيا.  عملية  هي  خاصة،  عسكرية  عملية  الأوروبي 
فإننا نقترح حذف الإشارة إلى ملتمسي اللجوء السوريين من 
البند 130، مما يسمح لنا بتجنب الانقسام الذي نحن بغنى عنه 

داخل الجمعية العامة.

السيد لويس )هايتي( )تكلم بالفرنسية(: أود أولا، بالنيابة 
عن وفدي، أن أتقدم بخالص التهاني للرئيس على ما أبداه من 
قيادة في توجيه أعمال الجمعية العامة في دورتها السبعين التي 

تختتم اليوم.

وأود أن أركز اهتمام الجمعية على حجم مأساة المهاجرين 
غير القانونيين في حوض البحر الأبيض المتوسط. هذه واحدة 
اليوم،  من الحالات الإنسانية الأكثر إلحاحا التي تواجه العالم 
تزداد سوءا بصورة مطردة لأكثر من سنة.  ما برحت  والتي 
وعلاوة على ذلك، فإن رئيس الجمعية العامة إذ يدرك الطابع 
الملح للحالة، في جلسة الجمعية العامة المعقودة في 20 تشرين 

الثاني/نوفمبر 2015، وجه بالفعل رسالة تحذير، قائلا،

“قد وصل، منذ كانون الثاني/يناير، ما يزيد على 
من  أكثر   ... أوروبا  إلى  ومهاجر  لاجئ   880 000
500 3 منهم ماتوا بالفعل وهم طريقهم هذا العام”. 

)A/70/PV.59، صفحة 1(.

والنساء  الرجال  من  الملايين  محنة  تحرك  أن  بد  ولا 
والأطفال المشردين واللاجئين، سوريين كانوا أو غير سوريين، 
ضمير المجتمع الدولي. وفي هذا الصدد، فإن العمل الجماعي 
للمجتمع الدولي ضروري، لا بل ولا غنى عنه في الواقع، ولا 
سيما في ضوء مؤتمر القمة الرفيع المستوى الذي يأتي في حينه 
عقده  والمقرر  والمهاجرين  للاجئين  الكبيرة  التحركات  بشأن 
الحادية  العادية  الدورة  هامش  على  أيلول/سبتمبر،   19 في 

والسبعين للجمعية العامة.

ولدى وفد هايتي حساسية قوية إزاء حالة التشريد لأعداد 
اللجوء  ملتمسي  سيما  ولا  والمهاجرين،  اللاجئين  من  هائلة 
السوريين في حوض البحر الأبيض المتوسط، وهو يشعر ببالغ 
المشردين  الأشخاص  جميع  حالة  أيضا  ولكن  حيالها.  القلق 
بصورة عامة. ولذلك، نحن نؤيد إدراج البند 130 من جدول 
بمآسي  العالمي  “الوعي  ملائم،  نحو  على  المسمى  الأعمال، 
المهاجرين غير القانونيين في منطقة حوض البحر المتوسط، مع 
في  السوريين”،  اللجوء  ملتمسي  على  خاصة  بصفة  التركيز 
جدول أعمال الدورة العادية الحادية والسبعين للجمعية العامة. 

السيد بيغيتش )تركيا( )تكلم بالإنكليزية(: أود أن أؤكد 
على موقف وفد بلدي القوي المؤيد للإبقاء على البند 130 
العامة،  للجمعية  والسبعين  الحادية  الدورة  أعمال  جدول  في 
الاعتراض  أن يجري  للغاية  المؤسف  من  أنه  ونرى  هو.  كما 
على إرجاء النظر في هذا البند من جدول الأعمال، وهو مجرد 
مسألة إجرائية. وحجم التحركات الواسعة النطاق للمهاجرين 
واللاجئين في حوض البحر الأبيض المتوسط لا يحتاج إلى مزيد 
 4.8 ما مجموعه  السوريين،  اللاجئين  وعدد  التوضيح.  من 
غني  أستراليا،  إلى  البرازيل  من  والمنتشرين  شخص،  ملايين 
عن البيان. وفي حين أننا نشعر بخيبة الأمل إزاء رؤية العديد 
من المشردين يحاولون البقاء على قيد الحياة، لا ينبغي لنا أن 

نشكك في أهمية الأمم المتحدة في معالجة هذه المأساة.
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لمعالجة  دولنا  قادة  سيلتقي  القادم،  الأسبوع  وفي 
هذه  أعقاب  وفي  نيويورك.  في  واللاجئين  المهاجرين  مسألة 
حول  الرأي  في  الانقسام  عن  نمتنع  أن  يجب  الاجتماعات، 
هذه المسألة التي يجب أن نكون متحدين أشد الاتحاد بشأنها. 
التزاماتها  في  ثابتة  ستقف  الأعضاء  الدول  بأن  واثقون  ونحن 
تجاه أولئك الذين يتطلعون إلى الأمم المتحدة لتقديم المساعدة 
والدعم وذلك عن طريق الإبقاء على البند 130 في جدول 

أعمال الدورة الحادية والسبعين للجمعية العامة، كما هو.

إن  بالروسية(:  )بيلاروس( )تكلمت  فيليتشكو  السيدة 
النظر  وينبغي  والمهاجرين ذات طابع عالمي  اللاجئين  مشكلة 
أيلول/سبتمبر، ستعقد الجمعية  فيها بصورة شاملة. وفي 19 
العامة الاجتماع العام الرفيع المستوى المعني بحركات النزوح 
مختلفا  الحدث  هذا  وسيكون  والمهاجرين.  للاجئين  الكبرى 
وبشكل جوهري عن أي حدث آخر عُقد حتى الآن في الأمم 
المتحدة حول هذا الموضوع. فسوف نعتمد استراتيجية عالمية 
للاجئين وخريطة طريق للمهاجرين من خلال وثائق ختامية. 
المهاجرين  بشأن  دولي  مؤتمر  لعقد  أيضا خطة لاحقة  وهناك 

بغية اعتماد استراتيجية عالمية بشأن هذه المسألة.

في  أرسينا،  قد  أننا  حقيقة  عن  الأحداث  هذه  وتعبر 
السبل  لاستكشاف  متينا  أساسا  والمتوسط،  القصير  الأجلين 
في  بما  واللاجئين،  بالمهاجرين  المتصلة  المشاكل  بحل  الكفيلة 
ذلك السوريون، والنظر فيها بطريقة عميقة وشاملة. وفي ذلك 
الصدد، لا نعتقد أنه من المناسب إدراج البند 130 في جدول 
العامة. فإدراج بند  أعمال الدورة الحادية والسبعين للجمعية 
يؤدي  قد  الموضوع  هذا  بشأن  الأعمال  جدول  في  منفصل 
جدول  توسيع  وإلى  العامة،  الجمعية  في  العمل  ازدواجية  إلى 
عملنا الضخم أصلا، وقد يسفر عن إنفاق غير رشيد لميزانية 

الأمم المتحدة.

السيد تشو غوانغ )الصين( )تكلم بالصينية(: استمعت 
بيلاروس  ممثلي  من  بهما كل  أدلى  اللذين  البيانين  إلى  الصين 
البيان  وندعم  موقفيهما.  على  ونشكرهما  الروسي،  والاتحاد 
الذي أدلى به ممثل الاتحاد الروسي. ونعتقد أنه ينبغي حذف 
الجزء الثاني من البند 130 من جدول الأعمال، وهو، “مع 

التركيز بصفة خاصة على ملتمسي اللجوء السوريين”.

بالإنكليزية(: هناك  )كندا( )تكلمت  بريتشارد  السيدة 
العديد من الحالات التي تستحق اهتمام الجمعية العامة. ولكن 
لا ينبغي للطائفة الواسعة من الحالات المعروضة علينا أن تؤدي 
بنا إلى تجاهل المسألة المحيطة بالوعي العالمي بمآسي المهاجرين 
التركيز  مع  المتوسط،  البحر  منطقة حوض  القانونيين في  غير 

بصفة خاصة على ملتمسي اللجوء السوريين.

ليست  المسألة  أن  إلى  بالفعل  الوفود  من  العديد  وأشار 
شاغلا إقليميا فحسب، ولكنها شاغل عالمي أيضا، ومن رأينا 
أن من شأن حذف هذا البند من جدول أعمال الجمعية العامة 
السبب،  تماما. ولهذا  يرسل رسالة خاطئة  أن  الوقت  في هذا 
نؤيد إدراج ذلك البند ونود أن نراه في جدول أعمال الدورة 

الحادية والسبعين.

)تكلم  الإسلامية(  إيران  )جمهورية  ديبائي  السيد 
بالإنكليزية(: تشدد جمهورية إيران الإسلامية على أهمية معالجة 
ألم ومعاناة اللاجئين بطريقة إنسانية ومحترمة. وفي الواقع، إن 
على مدى  المطروحة، كونها  القضية  غريبة عن  ليست  إيران 
عدة عقود، قد استضافت بمفردها واحدة من أكبر مجموعات 
اللاجئين في العالم. ومع ذلك، فإن إفراد حالة واحدة بالذكر 
هذا  معالجة  في  مفيدا  لا يبدو  الحالات  من  العديد  بين  من 
الموضوع. ونؤكد من جديد فهمنا أنه ينبغي النظر في مسألة 
جدول  في  صلة  ذي  بند  إطار  وفي  كلية،  بطريقة  اللاجئين 
أعمال الجمعية العامة، دون اتباع نهج انتقائي. ولهذا السبب، 
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مشروع  في  البند  هذا  إدراج  يؤيد  أن  بلدي  لوفد  لا يمكن 
جدول أعمال الدورة الحادية والسبعين للجمعية العامة.

السيد بوفيدا بريتو )جمهورية فنزويلا البوليفارية( )تكلم 
منها  إدراكا  البوليفارية،  فنزويلا  جمهورية  إن  بالإسبانية(: 
لأهمية النظر في موضوع بهذه الأهمية الحاسمة لجدول الأعمال 
الراهن مثل مأساة اللاجئين والمهاجرين في  العالمي والإنساني 
حوض البحر الأبيض المتوسط، تؤكد أن هذا الموضوع يستحق 
معالجة كاملة تشمل جميع المناطق الجغرافية التي تعاني من هذه 

الظاهرة، دون التركيز على أي منطقة واحدة أو بلد بعينه. 

وعلى هذا النحو، سيظل موقفنا بشأن هذه المسألة يتمثل 
في النهوض برؤية لبلدان الجنوب، تدعو إلى متابعة بلورة سرد 
في  لا يقدمهم  والمهاجرين،  اللاجئين  موضوع  حول  إيجابي 
صورة مجرمين باعتبارهم الأسباب الجذرية لظواهر مثل إثارة 
الاقتصادية  التنمية  يعززون  بحسبانهم  بل  المسلحة،  النزاعات 
والاجتماعية والتغلب على الفقر بوصفهم آليات هيكلية لمعالجة 

تلك المسألة العالمية. وبالتالي، نؤيد اقتراح الاتحاد الروسي.

السيدة التميمي )قطر(: نريد أن نؤيد البيان الذي أدلى 
أحد  تمثل  المسألة  هذه  لا تزال  تركيا.  ممثل  زميلنا،  للتو  به 
الشواغل العالمية الكبرى. ولذلك، ندعم إدراج البند 130 في 

جدول أعمال دورة الجمعية العامة الحادية والسبعين.

إلى  نظرا  بالفرنسية(:  )تكلم  )السنغال(  بارو  السيد 
استمرار تدفق المهاجرين عبر حوض البحر الأبيض المتوسط، 
الدورة  أعمال  جدول  في   130 البند  إدراج  السنغال  تؤيد 

الحادية والسبعين للجمعية العامة.

)تكلمت  الأمريكية(  المتحدة  )الولايات  بليك  السيدة 
تأييدها  عن  تعرب  أن  المتحدة  الولايات  تود  بالإنكليزية(: 
الكامل للإبقاء على البند 130 كما هو عليه في جدول أعمال 
الجمعية العامة حالياً وإدراجه في مشروع جدول أعمال دورتها 

الحادية والسبعين. وكما ذكرت عدة وفود أخرى، ومنها وفد 
هايتي، تظل لذلك التحدي أهمية بالغة مثلما كان دائماً. ونحث 
جميع الدول الأعضاء بقوة على أن تضع أهميته في الحسبان، 
بالنظر إلى فداحة حالة النازحين، لا في سوريا وحدها، بل وفي 
غيرها، وذلك لضمان أن تتاح لنا فرصة كهيئة لمواصلة مناقشة 

هذا الموضوع المهم الذي يظل موضوع الساعة. 

السيد لامبرتيني )إيطاليا( )تكلم بالإنكليزية(: لقد ظل 
الطليعة  تقف في  التي  البلدان  من  يزال،  لسنوات، ولا  بلدي 
بالنسبة لأزمة المهاجرين واللاجئين المؤثرة على منطقة البحر 
الأبيض المتوسط. وفي حين أن الحرب تنطوي، في جانب منها، 
على القضايا المتعلقة بالمهاجرين واللاجئين، بالطبع، يمكننا أن 
نتكلم بشكل خاص عن ما يحدث في البحر الأبيض المتوسط. 
وإذ نأخذ في الاعتبار اقترابنا من القمة الهامة التي ستعقد في 
19 أيلول/سبتمبر، نعتقد أن عدم إدراج هذا البند في مشروع 
جدول أعمال الجمعية العامة في دورتها الحادية والسبعين قد 

يكون رسالة خاطئة. ولذلك، فإننا نؤيد إدراجه بقوة.

وفدي  بالفرنسية(:  )تكلم  )المغرب(  حّمو  أوسي  السيد 
يؤيد بشدة إدراج البند 130 من جدول الأعمال في مشروع 

جدول أعمال الدورة الوشيكة للجمعية العامة.

السيد مينامي )اليابان( )تكلم بالإنكليزية(: تود اليابان 
أن تعرب عن تأييدها للاقتراح بشأن الإبقاء على البند 130 
من جدول الأعمال، المعنون “الوعي العالمي بمآسي المهاجرين 
التركيز  مع  المتوسط،  البحر  منطقة حوض  القانونيين في  غير 
السوريين”، في مشروع  اللجوء  بصفة خاصة على ملتمسي 

جدول أعمال الدورة الحادية والسبعين للجمعية العامة.

إن المجتمع الدولي ما زال يواجه المآسي الإنسانية نتيجة 
للتحركات الكثيفة غير المنتظمة للاجئين والمهاجرين في حوض 
أسبابها  وخطورة  المسألة  هذه  لتعقد  ونظراً  المتوسط.  البحر 
الجذرية، فإنها تتطلب اهتماماً عالمياً مستمراً. ولذلك، لا بد 
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التي  القمة  وبعد  قبل  مكثف،  بشكل  الأمر  مناقشة  من  لنا 
ستعقد في 19 أيلول/سبتمبر.

)تكلمت  )كوستاريكا(  فيلالوبوس  دنكان  السيدة 
بالإسبانية(: كوستاريكا تدعو إلى الإبقاء على هذا البند من 
بهذا  المناقشات  تستمر  أن  يجب  أنه  ونرى  الأعمال.  جدول 

الشأن في هذا المحفل.

السيد فورنيل )إكوادور( )تكلم بالإسبانية(: يدعو وفد 
إكوادور إلى إدراج البند المتعلق باللاجئين والمهاجرين ضمن 
مشروع جدول أعمال الجمعية العامة، دونما تسييس أو كيل 
بمكيالين أو إفراد بلد بعينه. ولذلك، تؤيد إكوادور إدراج هذا 
البند في مشروع جدول الأعمال، ولكن من دون الإشارة إلى 

سوريا.

السيد أوروسكو باريرا )كولومبيا( )تكلم بالإسبانية(: 
يرى وفدي أن من الأهمية الإبقاء على هذا البند كما هو عليه 
الحادية  دورتها  في  العامة  الجمعية  أعمال  جدول  مشروع  في 
والسبعين، “الوعي العالمي بمآسي المهاجرين غير القانونيين في 
منطقة حوض البحر المتوسط، مع التركيز بصفة خاصة على 

ملتمسي اللجوء السوريين”. 

إن  بالإسبانية(:  )تكلم  )كوبا(  أغيلار  ثيبيرو  السيد 
البحر  عبروا  قد  اللجوء  ملتمسي  من  المليون  على  ما يربو 
المتوسط في عام 2015. ووفقاً للمنظمة الدولية للهجرة، فإن 
32 في المائة من المهاجرين الذين لقوا حتفهم أو باتوا في عداد 
المفقودين في محاولتهم للوصول إلى أوروبا عبر البحر المتوسط 
المائة  في  و 22  أفريقيا؛  وجنوب  ووسط  غرب  من  جاءوا 
و 10 في  آسيا؛  وجنوب  الأوسط  الشرق  منطقة  من  قدموا 
المائة من القرن الأفريقي؛ و 1 في المائة من شمال أفريقيا؛ و 35 
في المائة من مناطق غير معروفة. وتشير تلك الإحصاءات إلى 
أن استخدام البحر المتوسط كممر للوصول إلى أوروبا ليس 
يتعلق  فيما  واحد  بلد  أي  وإفراد  بعينه.  بلد  أي  على  حكراً 

بهذا البند سيسهم فحسب في تحليل غير واقعي لتلك الظاهرة 
بشكل عام.

ختاماً، تؤيد كوبا الاقتراح الذي تقدم به الوفد الروسي.

السيد منذر )الجمهورية العربية السورية(: إن الآراء التي 
تناول  على حصر  وإصرارها  الدول  بعض  وفود  من  سمعناها 
منهم،  السوريين  على  بالتركيز  والمهاجرين  اللاجئين  مآسي 
 ،130 البند  على  بالإبقاء  الروسي  للاقتراح  أولئك  ورفض 
والذي ينص على الوعي العالمي بمآسي المهاجرين غير القانونيين 
في منطقة حوض البحر المتوسط فقط، مع حذف عبارة “مع 
التركيز بصفة خاصة على ملتمسي اللجوء السوريين”، ما هو 
متورطة  حكومات  هناك  أن  على  الجدل  لا يقبل  دليل  إلا 
والمهاجرين  اللاجئين  معاناة  واستغلال  الأزمة  أوار  إذكاء  في 
الدولي  المجتمع  وابتزاز  السورية  الدولة  إلى  للإساءة  سياسياً 

للواقع الإنساني في سوريا.

وفي ضوء ذلك، فإن وفدي يطلب التصويت على البند 
130 المشار إليه. 

وفد  إن  السعودية(:  العربية  )المملكة  دانِش  السيدة 
المملكة العربية السعودية يؤيد الإبقاء على ]القرار[ البند 130 
الحادية  دورتها  في  العامة  الجمعية  أعمال  جدول  مشروع  في 
المهاجرين في  من  الكبيرة  الأعداد  تدفقات  والسبعين في ظل 
حوض البحر المتوسط، كما أننا نشجع جميع الدول الأعضاء 
الدورة  في  مناقشته  واستمرار  البند  ]القرار[  هذا  تأييد  على 

الحادية والسبعين.

بالإنكليزية(: يذكر الأعضاء أن  )تكلم  بالنيابة  الرئيس 
 9 في  المعقودة   ،116 الـ  العامة  الجلسة  في  المشاركة  الوفود 
أيلول/سبتمبر، قد أعربت عن آرائها بتأييد أو معارضة إدراج 
هذا البند في مشروع جدول أعمال الدورة الحادية والسبعين.
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العامة  الجمعية  فإن  قدمت،  التي  للاعتراضات  ونظراً 
ستشرع الآن في إجراء تصويت مسجل على الاقتراح بشأن 
إدراج بند جدول الأعمال 130 في مشروع جدول أعمال 

الدورة الحادية والسبعين للجمعية العامة.

أجري تصويت مسجل.

المؤيدون: 
أستراليا،  إسبانيا،  الأردن،  الأرجنتين،  أذربيجان، 
المتحدة،  العربية  الإمارات  ألمانيا،  إسرائيل،  إستونيا، 
إيطاليا،  أيرلندا،  أوكرانيا،  أنغولا،  وبربودا،  أنتيغوا 
بنما،  بلغاريا،  بلجيكا،  البرازيل،  البحرين،  باراغواي، 
تونس،  تركيا،  بيرو،  بولندا،  والهرسك،  البوسنة  بنن، 
الوسطى،  أفريقيا  جمهورية  الأسود،  الجبل  جامايكا، 
اليوغوسلافية  مقدونيا  جمهورية  التشيكية،  الجمهورية 
سابقا، جمهورية مولدوفا، جورجيا، الدانمرك، رومانيا، 
سنغافورة،  سلوفينيا،  سلوفاكيا،  السلفادور،  ساموا، 
السنغال، السويد، سويسرا، سيراليون، شيلي، غرينادا، 
غواتيمالا، فرنسا، فنلندا، فيجي، قبرص، قطر، كرواتيا، 
الكويت،  الكونغو،  كولومبيا،  كوستاريكا،  كندا، 
كيريباس، لاتفيا، لكسمبرغ، ليبيا، ليتوانيا، ليختنشتاين، 
ملديف،  المكسيك،  المغرب،  مصر،  ماليزيا،  مالطة، 
لبريطانيا  المتحدة  المملكة  السعودية،  العربية  المملكة 
النمسا،  النرويج،  الشمالية، موناكو،  وأيرلندا  العظمى 
نيوزيلندا، هايتي، هنغاريا، الولايات المتحدة الأمريكية، 

اليابان، اليونان.

المعارضون: 
الاتحاد الروسي، جمهورية إيران الإسلامية، دولة بوليفيا 
المتعددة القوميات، جمهورية تنزانيا المتحدة، الجمهورية 
العربية السورية، زمبابوي، جمهورية فنزويلا البوليفارية، 

ليسوتو، نيكاراغوا

الممتنعون عن التصويت: 
دار  بروني  باكستان،  إندونيسيا،  إكوادور،  إثيوبيا، 
الجمهورية  تايلند،  بيلاروس،  بنغلاديش،  السلام، 
الدومينيكية، جمهورية لاو الديمقراطية الشعبية، جنوب 
أفريقيا، سري لانكا، الصين، غينيا الاستوائية، الفلبين، 

فييت نام، كوبا، منغوليا، ناميبيا، نيبال، الهند.

جدول  من   130 البند  إدراج  العامة  الجمعية  قررت 
الحادية والسبعين  أعمال دورتها  الأعمال في مشروع جدول 
بأغلبية 82 صوتا مقابل 9 أصوات وامتناع 21 عضوا عن 

التصويت. 

وبعد ذلك أبلغ وفد ألبانيا الأمانة العامة بأنه كان يعتزم 
التصويت مؤيدا لمشروع القرار وأبلغ وفد كوبا الأمانة العامة 
تنزانيا  وفد  وأبلغ  للقرار  معارضا  التصويت  ينوي  كان  بأنه 

الأمانة العامة بأنه كان ينوي الامتناع عن التصويت.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: قبل أن أعطي الكلمة 
ر الوفود بأن بيانات  للمتكلمين تعليلا للتصويت، هل لي أن أُذكِّ
تعليل التصويت تقتصر مدتها على 10 دقائق وينبغي أن تدلي 

بها الوفود من مقاعدها. 

نرحب  إننا  السورية(:  العربية  )الجمهورية  منذر  السيد 
بأي جهد مخلص حقيقي لمعالجة موضوع اللاجئين السوريين. 
إلا أن تقديم البند 130 بصيغته الحالية بحصر الوعي العالمي في 
السوريين فقط دون سواهم في حوض  اللجوء  مآسي طالبي 
البحر الأبيض المتوسط والعالم، والذين يشكلون 20 في المائة 
الريبة  إلى  يدفعنا  أوروبا،  في  اللجوء  طالبي  مجموع  من  فقط 
على  البند  هذا  إدراج  وراء  الكامنة  الأهداف  إزاء  والشك 
جدول أعمال الجمعية العامة مجددا. ولذلك طلب وفد بلدي 
البند على جدول  طلب التصويت، وصوت ضد إدراج هذا 
الأعمال. وأنتهز هذه المناسبة لأعبر عن شكر وفد الجمهورية 
البند،  هذا  إدراج  ضد  صوتت  التي  للدول  السورية  العربية 
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حصر  وعدم  الظاهرة  هذه  لعالمية  وإدراكها  لحرصها  وذلك 
البحر  فقط في حوض  السوريين  المهاجرين  مع  معها  التعامل 

الأبيض المتوسط.

صوتت  بالإنكليزية(:  )تكلم  )سنغافورة(  غفور  السيد 
سنغافورة مؤيدة لإدراج هذا البند على جدول أعمال الجمعية 
أعمال  بنود جدول  اقتراح  الوفود في  لأننا نحترم حق  العامة 
العامة. وعلاوة على ذلك،  للمناقشة في الجلسات  لادراجها 
المناقشة في  البند لمواصلة  فإننا نرى ميزة في الإبقاء على هذا 
الجمعية العامة في دورتها الحادية والسبعين. إن مسألة الهجرة 
غير القانونية في حوض البحر الأبيض المتوسط لا تزال مسألة 
تثير قلق المجتمع الدولي لأنها تؤثر على العديد من الأشخاص 
الأبرياء، بمن فيهم الأطفال. وفي حين قد تختلف نهجنا للتصدي 
يعكس  مما  والمهاجرين،  الاجئين  لتنقل  الكبيرة  للعمليات 
إن  وأولوياتنا،  وسياساتنا  وقدراتنا  المختلفة  الوطنية  حقائقنا 
الجمعية العامة هي منتدى الدول الأعضاء لمناقشة هذه المسألة 

الرئيسية بغية إيجاد حلول دائمة لهذا التحدي.

الرئيس بالنيابة )تكلم بالإنكليزية(: هل لي أن أعتبر أن 
جدول  من   130 البند  في  نظرها  اختتام  في  ترغب  الجمعية 

الأعمال؟

تقرر ذلك.

رفعت الجلسة الساعة 12/15.


